
 

 

VERBALE N. 1 DEL 19.7.2021 COMITATO DI INDIZZO CDL MEDICINA E CHIRUDGIA - NAPOLI 

Con nota Prot. n.  115645 del 16.7.2021 trasmessa a mezzo mail del il Vice- Presidente del Corso di Studio 

in Medicina e Chirurgia di Napoli il giorno 19 luglio 2021 alle ore 9:00, si è riunito il  Comitato di Indirizzo 

mediante la piattaforma Microsoft Teams con il seguente O.d.G.: 

1. Comunicazioni 
2. Programmazione didattica A.A. 2021/2022 
3. Proposta ADE A.A. 2021/2022 
4. Tirocinio Pratico Valutativo A.A. 2020/2021 e 2021/2022: valutazioni e proposte organizzative 
5. Integrazione del Comitato di Indirizzo 
6. Varie ed eventuali 
 
Sono presenti i Prof.: 

-Ludovico Docimo, Presidente del CdL in Medicina e Chirurgia - Sede Napoli; 
-Renato Franco, vicepresidente del CdL in Medicina e Chirurgia - Sede Napoli;; 

-Maria Luisa Balestrieri, Componente CTP del CdL; 
 
Sono presenti i Dott.: 

- Dott. Roberto Alfano (Rappresentante Azienda Ospedaliera Universitaria);  
- Dott. Gerardo Botti (Direttore scientifico dell'Istituto dei tumori "Fondazione G. Pascale");  
- Dott. Maurizio Cappiello, (Rappresentante dell’Associazione Nazionale Aiuti e Assistenti Ospedalieri - 
ANAAO) ; 

-Dott. Gaetano Piccinocchi (Ordine dei Medici e Chirurghi e degli Odontoiatri -OMCeO- della Provincia di 
Napoli e Segretario SIMG); 
- Dott. Luigi Sparano, (Rappresentanti della Federazione Italiana Medici di Medicina Generale -FIMMG).  

 
Sono assenti giustificati; 
Dr.ssa Claudia Pizzi e Corrado Calamaro (Rappresentante della Federazione Italiana Medici di Medicina 
Generale -FIMMG);  
Dott. Vincenzo Schiavo (Rappresentante Ordine dei Medici e Chirurghi e degli Odontoiatri (OMCeO) della 
Provincia di Napoli); 
Dott. Enzo Bencivenga (Rappresentanti dell’Associazione Nazionale Aiuti e Assistenti Ospedalieri - 
ANAAO) 
Prof.ssa Concetta Ambrosino (Vicedirettore scientifico dell'Istituto BIOGEM) 
Dott. Alfonso Maria Rinaldi (Responsabile dell’Area Didattica del Dipartimento) 
Sig.na Arianna Castiello, Sig. Giacomo Mazzei (Rappresentanti degli studenti del CLMMC in  regime di 
prorogati 
La seduta è presieduta dal Prof. Ludovico Docimo, Presidente del CdLM. 
È invitata la Prof. Maria Luisa Balestrieri Presidente del CdLM in Medicina e Lingua Inglese. 
Constatato che è stato raggiunto il numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta alle ore  9:05 
per la discussione degli argomenti all’ordine del giorno. 
 
Punto 1 O.d.G: Comunicazioni 
Il Presidente comunica che sono terminate le sedute di laurea della sessione straordinaria dell’A.A. 
2019/2020 e della prima sessione dell’A.A. 2020/2021. In considerazione dell’emanazione del bando per 



 

 

l’accesso alle Specializzazioni di Area Medica (D.D. 1205 del 21.05.2021), si è resa necessaria la 
riorganizzazione del calendario delle sedute di laurea del mese di luglio che si sono svolte dal 7 al 14 luglio 
2021. Il Presidente ringrazia tutti i rappresentanti ANAAO, OMCeO, FIMMG per la completa disponibilità 
relativamente allo svolgimento delle attività di Tirocinio Pratico Valutativo di Medicina Generale che hanno 
riscontrato la piena soddisfazione da parte degli studenti. Il Prof. Renato Franco si unisce al sentito 
ringraziamento per il loro contributo circa  
l’ aspetto formativo dei laureandi.  
 
Punto 2 O.d.G: Programmazione didattica A.A. 2021/2022 
Il Presidente comunica che il Piano di Studio della didattica programmata per l’A.A 2021/2022 non subirà 
alcuna variazione rispetto a quella del precedente A.A. 2020/2021. Quindi si condivide la Programmazione 
didattica per l’A.A. 2021/2022 e si comunicano le nuove proposte dei Coordinatori di Corso Integrato circa 
la divisione dei CFU e l’inserimento di nuovi docenti. Tutti i presenti si sono dichiarati d’accordo. 
 
Punto 3 O.d.G: Proposta ADE A.A. 2021/2022 
Il Presidente comunica che per l’ A.A. 2021/2022 non vi sarà alcuna modifica nell’ organizzazione delle 
ADE relativamente alla distribuzione dei CFU/anno ed invita i membri esterni del Comitato di Indirizzo , a 
proporre ADE relative alla medicine del territorio e all’emergenza. Interviene il Prof. Renato Franco che 
espone il suo interesse circa la proposta di un ADE riguardante la Ricerca Traslazionale da organizzare 
con il Prof. Gerardo Botti e che includesse le tematiche di Medicina del Territorio.  
Interviene, quindi, il Dr. Maurizio Cappiello dirigente medico- ospedaliero e componete della Anaao – 
Assomed, sindacato della dirigenza medico-ospedaliera. Il Dr. Cappiello si congratula con l’organizzazione 
del Comitato che si è dimostrato estremamente attivo nel rendere partecipi e partecipativi coloro che 
fanno parte della realtà ospedaliera. Egli condivide pienamente le proposte  e sottolinea l’importanza di 
avere come obiettivo formativo l’implementazione degli aspetti comunicativi. Il Dr. Cappiello, infatti, 
riporta la difficoltà dei medici in formazione ad approcciarsi e comunicare con i pazienti. La comunicazione 
è una delle più importanti qualità di un buon medico e, quando mancante o deficitaria, può essere la causa 
di episodi spiacevoli. Il Dr. Cappiello ritiene che l’approccio ed il rapporto fra medico e paziente vada 
affrontato ed “allenato” a partire dal I anno del percorso formativo per acquisire con efficacia tutti gli 
strumenti comunicativi necessari per una corretta comunicazione con il paziente, incluso la gestione di 
situazione emotivamente complesse come la comunicazione di diagnosi gravi, che hanno per l’appunto 
grosse implicazioni emotive. Il Dr. Cappiello propone anche di organizzare ADE di BLS-D,  Basic Life Support 
and Defibrillation, il supporto di base alle funzioni vitali e la defibrillazione, tecnica di primo soccorso che 
comprende la rianimazione cardio-polmonare RCP ed altre manovre a supporto delle funzioni vitali che 
necessitano di una conoscenza pratica oltre che teorica. Tale ADE potrebbe essere un completamento del 
corso di Medicina di Urgenza al fine di approfondire gli aspetti  pratico/applicativi. Interviene il prof. 
Gerardo Botti che esprime la sua sincera soddisfazione per come è impostato il Comitato di Indirizzo e 
programmazione e ringrazia poiché si rende partecipi dell’ organizzazione delle attività pratiche e si 
consente di coniugare teoria e pratica per una più corretta formazione del medico nell’ambito del sistema 
sanitario nazionale. Tale processo è estremamente complesso e risulta costituito da diverse fasi, 
cominciando da una efficace comunicazione e gestioni di anche minime emergenze quotidiane, così come 
sottolineato anche dal Dott. Cappiello. Il Prof. Botti, inoltre, afferma l’importanza della  ricerca 
traslazionale, uno dei punti che associa la formazione universitaria e l’aspetto pratico e quindi la traslazione 
clinico-pratica. Il Prof. Botti sottolinea come la ricerca traslazionale sia intimamente connessa al rapporto 
con il territorio ed alle fasi intermedie dell’organizzazione territoriale. L’esperienza maturata sul campo 
dimostra le difficoltà nella comunicazione e nell’approccio con il paziente ed anche nello studio del 



 

 

contesto nel quale si lavora. Il Prof. Botti condivide pienamente la proposta di organizzazione di attività 
ADE incentrate sulle attività territoriali e su quelle intermedie, come quelle di specialistica ambulatoriale, e 
poi su quanto si verifica nelle strutture di riferimento e nelle reti organizzative. Infine, il Prof. Botti afferma 
che è fondamentale che lo studente abbia l’opportunità di avvicinarsi e conoscere un sistema territoriale di 
qualità che si è dimostrato estremamente valido se praticato attraverso reti specializzate per patologie (reti 
oncologiche e reti cardiologiche). Successivamente il Dott. Luigi Sparano interviene mostrando la sua 
soddisfazione rispetto all’ADE di Medicina Generale svolta, anche perché ci si trova in una situazione di 
necessaria connessione tra una conoscenza teorica ed una pratica. Tra le difficoltà che incontrerà il futuro 
medico durante la sua professione vi sarà certamente un’adeguata gestione del rapporto con il paziente. Il 
confronto con quest’ultimo può esporre il futuro medico a situazioni complesse, correlate a dinamiche 
territoriali ed ambientali che possono inficiare le scelte e condizionare il comportamento, come affermato 
anche dal Dott. Cappiello. Il Dott. Sparano ringrazia il prof. Docimo per l’attivo coinvolgimento 
nell’organizzazione delle  ADE che consentirà un’ efficace comunicazione tra l’Università e la medicina del 
territorio per il futuro medico, il quale si troverà ad affrontare dinamiche ulteriormente complicate 
dall’attuale emergenza pandemica COVID-19 e si augura di portare un uguale contributo anche nel CdL di 
Medicina e Chirurgia sede Napoli. 
Il Presidente ricorda che gli studenti internazionali sono impegnati a cominciare dal primo anno di corso 
nello studio della lingua italiana, fondamentale per una corretta comunicazione con il paziente durante lo 
svolgimento delle attività pratiche. A tal riguardo l’Ateneo, in convenzione con l’Accademia Italiana di 
Salerno, ha organizzato il II Corso generale di italiano (livello base) e II Corso di Italiano Settoriale (livello 
avanzato) a carattere gratuito per i propri studenti stranieri del contingente internazionale 2021. Oltre ai 
corsi di italiano già organizzati, lo studente può  usufruire dei corsi erogati mediante la piattaforma Rosetta 
Stone. 
Quindi interviene il Presidente che mostra soddisfazione per il dinamismo del Comitato di indirizzo e 
Programmazione che va nella direzione di una implementazione della formazione pratica che lui si impegna 
a realizzare durante il suo mandato di Presidente.  Il Presidente, inoltre, ribadisce l’importanza di associare 
l’insegnamento alla attività pratica, aspetto fondamentale per la corretta formazione del futuro medico e 
che, in questa fase pandemica, si trova ad affrontare enormi difficoltà per quanto riguarda ad esempio 
l’accesso ai reparti, l’organizzazione delle attività pratiche in presenza, che devono necessariamente 
effettuarsi in piccoli gruppi per motivi di sicurezza. Il Prof. Ludovico Docimo propone, al fine di preparare 
per il meglio gli studenti ad affrontare il concorso di ammissione alla Scuola di Specializzazione, di 
indirizzare lo studente allo studio delle domande a risposta multipla durante i Corsi. Inoltre,  il Presidente 
spera nella possibilità di iniziare l’attività pratica a partire dal primo anno di Specializzazione. Tuttavia, per 
arrivare a ciò, è necessario organizzare al meglio le attività formative professionalizzanti ed il tirocinio 
pratico valutativo a cominciare dal III anno, nonostante le difficoltà organizzative attuali. Il Prof. Ludovico 
Docimo condivide pienamente la proposta del Dott. Cappiello per quanto concerne la proposta ADE di BLS-
D, una attività che lui ritiene da sempre fondamentale per una adeguata formazione pratica del futuro 
medico ed era già da lui considerata tra gli obiettivi da realizzare. Interviene quindi il Prof. Renato Franco il 
quale si augura l’inserimento di queste istanze formative nei piani di studio.  
Dal punto di vista operativo si propone di inviare al Comitato di Indirizzo e Programmazione la 
modulistica per la formulazione delle proposte di ADE su digital healthcare,  comunicazione medico-
paziente, ricerca traslazionale  e BLS-D. Tutti si dichiarano d’accordo e gli studenti si ritengono 
ampiamente soddisfatti. 
 
 
 



 

 

Punto 4 O.d.G: Tirocinio Pratico Valutativo A.A. 2020/2021 e 2021/2022: valutazioni e proposte 
organizzative 
Il Presidente  comunica che i tirocini pratici valutativi (TPV) dell’A.A. 2020/2021 sono stati svolti secondo il 
calendario accademico entro il mese di giugno 2021, in linea con le tempistiche per  
l’organizzazione e l’espletamento delle sedute di laurea della sessione di luglio 2021. Non vi sono 
osservazioni circa l’organizzazione e lo svolgimento del TPV per i quali gli studenti esprimono estrema 
soddisfazione. I presidenti di CdL in Medicina e Chirurgia, per quanto riguarda l’organizzazione dei prossimi 
TPV, stanno valutando nuove proposte organizzative per meglio permettere agli studenti, che non hanno 
potuto svolgere i TPV nel II semestre 2020/2021 causa debiti di esami, di riuscirsi a laureare a marzo 2021. 
Il Presidente auspica la definizione di queste proposte e l’ organizzazione dei TPV per l’A.A. 2021/2022, già 
a partire dalla prossima riunione del Comitato di Indirizzo e considerando l’evolversi dell’emergenza 
pandemica.    
Tutti i presenti sono d’ accordo. 
 
Punto 5 O.d.G: Integrazione del Comitato di Indirizzo 
Il Presidente afferma che è necessario integrare il Comitato di Indirizzo in quanto molti rappresentanti degli 
studenti si sono laureati. Interviene il Prof. Renato Franco che esprime la medesima necessità per il CdL di 
Medicina e Chirurgia, sede Napoli, sottolineando l’importanza di integrare il Comitato di Indirizzo con 
Medici Specializzandi. 
Tutti i presenti sono unanimamente d’accordo. 
 
Punto 6 O.d.G:  Varie ed eventuali  
I componenti del Comitato di Indirizzo e Programmazione affermano che relativamente a questo punto 
non vi è nulla da discutere. 
 
I presenti approvano il presente verbale seduta stante. 
Il Presidente ringrazia i presenti e alle ore 10.30 dichiara conclusi i lavori del Comitato.  

 

f.to   Il Segretario        f.to Il Presidente 

    Prof. R. Franco      Prof. L. Docimo    

 

 

 

 


